

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2010

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA DE LA PARCELA RU 22 2 - M DEL S.U.N.P. – 1 ZONA ARQUEOLÓGICA DE MARROQUÍES BAJOS, JAÉN.

BEATRIZ SÁNCHEZ JUSTICIA

VANESSA PORTERO FERNÁNDEZ

RESUMEN

El siguiente artículo explica los resultados obtenidos en la intervención arqueológica llevada a cabo en una parcela de la Zona Arqueológica de Marroquíes Bajos, Jaén, concretamente en la RU 22 – 2 - M. En ella, los resultados fueron negativos, ya que se encuentra en una zona, alejada del quinto foso Calcolítico, que se ha caracterizado por la ausencia de restos arqueológicos.

ABSTRAC

The next paper explains the results attained in the archaeological intervention carried on one site of the Archaeological Zone of Marroquíes Bajos, Jaén, specifically in RU 22 – 2 - M . In it, the results were negative, since this area was part of the zone with lakes documented in SUNP – 1.

LOCALIZACIÓN DE LA PARCELA.

La parcela RU 22 – 2 – M se localiza en la tercera fase del SUNP – 1 de la Zona Arqueológica de Marroquíes Bajos en Jaén (Fig. 1). Posee forma rectangular y linda al Norte, con la Calle 12; al Sur con la finca RU 22 – 1 - 5; al Este con la parcela RA - 11 y al Oeste con la RU 22 – 2L. Ocupa una superficie total de 136 m², siendo las distancias entre los puntos, las siguientes:

P1 a P2: 6,82 metros

P2 a P4: 19,99 metros

P4 a P3: 6,82 metros

P3 a P1: 19,99 metros.

Las coordenadas UTM de la parcela son las siguientes:

	X	Y
1	430237.823	4182708.124
2	430244.604	4182708.834
3	430239.888	4182688.237
4	430246.674	4182688.942

En estos terrenos se va a llevar a cabo la construcción de una vivienda unifamiliar entre medianeras con una planta bajo rasante, dos sobre la misma y una planta en cubierta denominada torreón. Se realiza mediante cimentación por losa y estructura de hormigón armado con forjados unidireccionales. La cota bajo rasante se sitúa a -2 metros.



DESCRIPCIÓN DE LA INTERVENCIÓN Y JUSTIFICACIÓN DEL PLANTEAMIENTO.

Tal y como se hacía indicar en las Instrucciones Particulares remitidas por la Delegación Provincial de Cultura de Jaén, en la parcela RU 22 – 2 - M, se llevó a cabo un control arqueológico de movimientos de tierra, hasta la cota de cimentación de proyecto (-2 metros) o hasta la base geológica, si ésta era documentada antes que las arcillas naturales. Finalmente se alcanza la base geológica a escasos 1,40 metros con respecto a rasante de la calle.

El punto cero se ha colocado en la esquina Noroeste de la parcela, concretamente en el acerado y equivale a una cota de 456,518 metros respecto al nivel del mar.

FASES DETECTADAS EN LA INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA.

La parcela RU 22 – 2 - M , se localiza en la tercera fase de urbanización del SUNP – 1 en la Zona Arqueológica de Marroqués Bajos, concretamente al exterior de la Macro – Aldea Prehistórica. Los terrenos se caracterizan por localizarse en una zona que se ha venido determinando por la ausencia de cualquier tipo de evidencia arqueológica.

Una vez realizada la intervención arqueológica, se ha documentado, bajo una capa de escombros y rellenos procedentes de las obras de urbanización de la zona (ZAMBⁱ 18), un nivel de tierra orgánica de cultivo (UE 1) adscrita a la Fase de ZAMB 17, es decir, a época contemporánea agraria. Este nivel presenta una potencia de apenas 0,20 metros en la zona norte, aumentando considerablemente hasta alcanzar 1,40 metros a medida que nos acercamos al extremo sur. Bajo este nivel, se documenta la base geológica que se trata de una marga de tonalidad blancuzca, en la que no existe ninguna estructura subterránea excavada en ella (Lám. 2 y 3).

INTERPRETACIÓN HISTÓRICA.

La parcela RU 22 – 2 – M se localiza en el exterior de la Macro – aldea de Marroqués Bajos, distando del quinto foso unos 400 metros. Del mismo modo, la ausencia de restos arqueológicos es una característica importante en las parcelas próximas, de hecho, tampoco

fue localizado resto alguno en la intervención realizada en los viales de esta tercera fase¹, ya que tras el desbroce mecánico, se observó el afloramiento de las arcillas naturales. Únicamente se excavó un paquete de unos 0,30 metros en el que sólo aparecieron cultivos modernos de olivar.



Lám. 1.- Vista de la parcela tras terminar el control arqueológico de los movimientos de tierra hasta la base geológica.



Lám. 2.- Perfil Este de la parcela

¹ Intervención Arqueológica de Urgencia en los viales de la tercera fase de urbanización del SUNP – 1 de Jaén (2005). Archivo de la Delegación Provincial de Jaén.

La tercera fase del SUNP – 1 se ha venido identificando como una zona de campo y cultivos, en ambos márgenes del Arroyo del Molinillo, sobre todo para época Ibérica Tardío – Romano Republicano (s. II – I a.n.e.), ya que se trata de la fase más representativa en esta zona. Para esta fase se han venido documentando sistemas de almacenamiento de aguas y canales de regadío repartidos a lo largo de las terrazas altas de los márgenes izquierda y derecha del arroyo El Molinillo. Tanto las acequias de regadío como los sistemas de balsas o almacenamiento de aguas, aparecen siempre excavados en las arcillas naturales. La estratigrafía ha demostrado que no todas las acequias son coetáneas, ya que en algunos casos se superponen unas a otras. En otros casos se construyeron tramos de acequia que no se finalizaron. Todo ello indica que la huerta de época iberorromana estaba en permanente construcción y que los ensayos de trazado de los canales fueron en algunos casos abortados. Los campos de este periodo debieron estar organizados en función de las acequias, es decir de forma rectangular siguiendo las laderas de las terrazas.

A lo largo de la 3ª fase aparecen estas estructuras de forma regular, y sólo parecen escaparse de su aparición los puntos más elevados donde no fuera posible elevar el agua. Esto significa que durante ese periodo la mayor parte de la ZAMB estaría cultivada. Ahora bien, esto no quiere decir que estuviera ocupada con hábitat estableⁱⁱ.

BIBLIOGRAFÍA

HORNOS MATA, *et alii* (2000) “Perspectivas, Itinerarios e intersecciones: Experiencias y propuestas de apropiación cultural de Marroquíes Bajos (Jaén)”. Trabajos de Prehistoria Vol. 57 nº 2.

HORNOS, F, *et alii* (1999) “La gestión de una zona arqueológica urbana: La experiencia de investigación aplicada en Marroquíes Bajos (Jaén). Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía. Delegación Provincial de Jaén. Grupo de Investigación del Patrimonio Arqueológico Giennense.

HORNOS MATA *et alii* (1997) “The Management of a Urban Archeological Zone. Applied Research in the Marroquíes Bajos site (Jaén, Andalucía, Spain)”. Third meeting EAA, Ravenna.

SERRANO PEÑA, José Luís; JIMENEZ MORILLAS, Yolanda; CANO CARRILLO, Juana; ALCALA LIRIO, Francisca. (2000-3). Datos para la elaboración de una Carta de Riesgo del SUNP1. Especificaciones a las Instrucciones Particulares de Marroquíes Bajos. Archivo de la Delegación de Cultura.

SERRANO PEÑA, J.L, BARBA COLMENERO, V; CANO CARRILLO, J y ALCALÁ LIRIO, F (1999): “La paleomorfología de Marroquíes Bajos. Primeras propuestas”. Revista de Arqueología y territorio medieval nº 9.

SERRANO PEÑA, J.L.; BARBA COLMENERO, V.; CANO CARRILLO, J.; ALCALÁ LIRIO, F.; (2002): “La paleomorfología de Marroquíes Bajos. Primeras propuestas”. *Arqueología y Territorio Medieval*, 9,7-36. Universidad de Jaén.

ZAFRA DE LA TORRE, *et alii* (1999) “Una Macro – aldea en el origen del modo de vida campesino: Marroquíes Bajos (Jaén) c. 2.500 – 2.000 cal. ANE”. Trabajos de Prehistoria Vol. 56 nº 1.

Memoria de la Intervención Arqueológica de Urgencia de la Urbanización SUNP – 1 de Jaén. Viales de la 3ª Fase. Serrano Peña, J.L y Cano Carrillo, J. Depósito de la Delegación Provincial de Jaén.

ⁱ Zona Arqueológica de Marroquíes Bajos

ⁱⁱ Intervención Arqueológica de Urgencia en los viales de la tercera fase de urbanización del SUNP – 1 de Jaén (2005). Archivo de la Delegación Provincial de Jaén.